

El Ministro de Fomento y el Presidente de la República en las negociaciones

bananeras

EDITORIAL

Ya es hora de que se comience a hablar claro ante ese atentado a los derechos del país que lleva el nombre de "contrataciones bananeras del Pacífico".

La tramitación de esas contrataciones ha estado en manos de dos funcionarios: del Presidente de la República y del Ministro de Fomento. Ambos, en el pasado, habían sustentado criterios diferentes con respecto a la United Fruit Co. El señor Cortés había sido más de una vez adversario de la rapia de esa Compañía y defensor de los intereses nacionales. El señor Pacheco Lara, por el contrario, se caracterizó siempre como servidor incondicional de la misma. Recordemos, por ejemplo, el llamado "afer" de los radios nacionales, en el cual actuó eficazmente como instrumento de la United.

Conocidos los antecedentes que quedan expuestos, era lógico esperar cierta pugna en las alturas entre el Presidente de la República y el Ministro de Fomento en relación con las nuevas contrataciones. El Ministro abogaría por la United y el Presidente era posible que se decidiera a abogar por Costa Rica. Y así ocurrió en un principio: las primeras proposiciones fueron rechazadas por el Presidente con una intervención casi nula del Ministro. En las reuniones de diputados que se celebraron entonces en la Casa Presidencial estuvo presente el señor Cortés, explicando su actitud; nunca estuvo el señor Pacheco, cuyo desacuerdo con el Mandatario parecía evidente.

Pasaron los meses. La pugna siguió siendo una realidad, por más que no llegara hasta conocimiento del pueblo. Alguno de los dos criterios tenía que triunfar. La oportunidad era propicia para comprobar cuál de ellos tenía más peso en el Gobierno. Y se comprobó. Contra lo que muchos esperábamos, el señor Pacheco Lara se salió con la suya. La United impuso su voluntad y el Presidente fué sometido y convertido en colaborador decidido de la obra de entreguismo que se está ya concluyendo.

Ahora es el señor Pacheco Lara quien asiste a las reuniones de los diputados y quien se mueve con actividad inusitada para conseguir el triunfo de las contrataciones en el Congreso. En la reunión preliminar de representantes, nos dicen que la actitud del Ministro fué inusitada: defendió hasta con "ferocidad" la tesis del Gobierno, es decir, la tesis de la United. En aquel momento, el señor Pacheco Lara más que un Secretario de Estado costarricense era un abogado yunaitista.

La sombría traición de Franco es arma que está hiriendo a los que en el primer

momento creyeron en su absurdo "nacionalismo"

Hay un elemento en la personalidad de los pueblos y de los hombres que no se pierde sino cuando hombres y pueblos anulan con abyección su personalidad; este elemento es el decoro, el honor.

Convertirse cínicamente en esclavo de otro; dejar en manos de otro la propia libertad, el anhelo de justicia, tanto en hombres como en pueblos, es deshonrarse, es ser indecoroso.

La traición de Franco, al someterse él y su falange, al querer someter a su pueblo a la esclavitud fascista, persiguiendo móviles de ruindad, es a todas luces indecoroso y desvergonzado.

Pasa ala 4a. página

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Edición No. 293 || San José, C. R., sábado 11 de Junio de 1938. || C 0.10 Ejemp

¿Se aceptarán los contratos bananeros con la misma "disciplina" con que se aceptó el FRAUDE ELECTORAL de la campaña política pasada?

La actitud del Poder Ejecutivo al presentar los nuevos contratos bananeros y declarar que eran intocables, que nada más podía exigirse el país a la Bananera, es indudablemente un éxito rotundo de Mr Chittenden, porque mediante tal actitud los nuevos contratos tienen andado mucho en cuanto a su aprobación en el seno de la Cámara. Ahora informa la prensa que los diputados gobiernistas se han reunido y han acordado, después de oír al Ministro de Fomento, aprobar esos contratos, recomendados tan calurosamente por el Ejecutivo. Esta actitud de tales diputados era de esperarse, dada la "disciplina" de que han venido dando muestras en sus actuaciones en el Congreso. Los nuevos, contratos bananeros van a la Cámara recomendados por el Ejecutivo, apoyados por la mayoría gobiernista, en la que figuran representantes que tienen nexos o han tenido con la United, van con el aplauso de una serie de "patriotas" que proclaman

¿Existirá la libertad de comercio en la Zona Bananera del Pacífico?

¿Habrá llegado la hora en que Costa Rica se amarre las enaguítas?

a la United nada menos que como la salvadora de nuestra economía, que como la salvación providencial de Costa Rica. ¿Qué suerte correrán esos contratos en la Cámara? Se impondrá en su aprobación, más que las razones y el estudio y las conveniencias nacionales, la disciplina de la mayoría, marcada de antemano por el Ejecutivo?

Dicen por ahí que la United va a impulsar el comercio nacional en la zona del Pacífico, por que ella no emprenderá en esa zona en el ramo del comercio. Pero los comerciantes crean que tendrán libertad de comercio en los feudos de la United, están perfectamente engañados. En la zona del Pacífico podrán comerciar los que sean del agrado de la Compañía, los que a ella y a sus

caprichos se sometan y a quienes de el trato de "comerciantes consentidos". Recuerden que la Bananera es un monopolio y que obliga a plegarse a él todas las actividades que puedan afectarlo en alguna forma en la zona en donde ejerce su influencia absorbente. Se nos dirá: ¿y las leyes de la República? Tan fácil es dentro de los marcos de la ley burlar la libertad de comercio como cualquiera otra, cuando el que las viola es un poderoso. Si el comerciante establecido en la zona bananera del Pacífico no es un incondicional de la United, como lo son los bananeros "consentidos" nada más sencillo que obstaculizarlo y boicotearlo hasta que se le arruine. ¡A estas horas y con la experiencia del Atlántico, sólo los muy ingenuos pueden creer en

que la United sienta a la mesa de su banquete en pie de igualdad a los nacionales! Lo poco que éstos puedan medrar son las migajas que por descuido o por demasiada hartura ella deja caer de la mesa y aún para esto, pide que quienes de ella logran, le sirvan de instrumentos cuando como el caso presente se necesita desorientar la conciencia nacional.

En La Tribuna del jueves 9 del corriente, el conocido y honorable comerciante de esta plaza Eduardo Hutt, en carta abierta dirigida a los señores ministros de Hacienda y Fomento, hace las siguientes sencillas consideraciones: "Supongo que estamos tratando con la United en la misma forma de hace más de un siglo, cuando se alegaba que era para incrementar la nueva industria bananera..... Sospecho que estamos haciendo el mismo papel de entonces; que nos cogieron

Pasa a cuarta página

DON SERGIO MARBETES RECUPERA SU NOMBRE DE PILA y su posición oficial por obra y gracia del Espíritu Santo, que descendió sobre Costa Rica en las últimas elecciones

Sergio Carballo ha sido nombrado jefe de la Oficina de Estadística. Tal es el premio que el Presidente le da a sus turbios manejos en las últimas elecciones.

El Presidente Cortés, olvidando la sucia historia de los marbetes y las otras sucias historias que culminaron con la expulsión de Sergio Carballo de la Imprenta Nacional, ha dado a este hombre una posición bien remunerada. El Espíritu Santo—según decía un diputado de Alajuela—descendió sobre Costa Rica en las últimas elecciones y lo purificó

todo. Purificó hasta a Sergio Carballo, quien ahora ya puede decirse que está en camino del Ministerio de Hacienda o cuando menos de la "Auditoría de Hacienda" que van a crear.

Sirvan estos hechos para calificar nuestro teatro político. La destitución de Sergio Carballo le sirvió al Presidente de la República para sentar plaza de hombre enérgico y celador de los intereses nacionales. Todo el mundo dijo aquel histórico día: "Qué bien comienza don León! Ha sancionado

hasta a sus propios partidarios!" Pero unos meses después Sergio vuelve al candelero, por obra y gracia del Espíritu Santo y del Espíritu de depuración nacional del Presidente de la República.

Ya lo sabe el país; de hoy en adelante, don Sergio Chanchullos o don Sergio Marbetes, como también se le llamaba, vuelve a ser don Sergio Carballo, jefe de la Oficina de Estadística y candidato a Ministro de Hacienda del Presidente Cortés.

La célula del Barrio KEITH

va a organizar un mitin para imponer al pueblo acerca de la nueva Contratación Bananera

Para la semana que viene organizará un gran mitin la célula del Barrio Keith. Posiblemente hablarán los compañeros Mora y Carballo sobre los nuevos contratos bananeros que al amparo de la acahuetería criolla dejarán en poder la United Fruit Co. toda nuestra rica región del Pacífico.

Pasa ala 4a. página

El c. Manuel Mora

hablará desde la Estación Ondas Tropicales, hoy a las 7½ p. m., sobre los Contratos con la United.—Asista al local del Partido en donde se instalará un radio a fin de que Ud. pueda oír la disertación de nuestro compañero,